



# República

Franqueo  
concer-  
tado

Año III.—Número 310

SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y SABADOS

Teruel, Jueves 18 de Mayo 1933

LECCIONES DE AYER

## SOBRE EL RETRASO POLITICO

Nada mejor que el pasado para comprender el presente y vaticinar el porvenir. La historia no se repite al pie de la letra; pero contribuye a la explicación de los acontecimientos. Por ejemplo, escribir la historia de la dinastía borbónica es hacer la de los desastres españoles. Malos conductores del pueblo fueron los Austrias; pero los Borbones resultan más perniciosos, porque empequeñecieron las luchas políticas, quitando grandeza a sus propias ambiciones. Una buena parte de los males españoles se deben sin duda al pecado original del sistema, porque la Monarquía es una etapa primaria de la civilización política, y, por lo mismo, un tránsito angustioso de los pueblos en marcha hacia instituciones superiores. Pero precisamente porque en el régimen monárquico la calidad de las personas caracteriza una política, los males de la Monarquía se agravan en nuestro país con «la raza espúrea de los Borbones». Desde Carlos II a Alfonso XIII la historia de España recorre las zonas más dolorosas que haya podido atravesar pueblo alguno. Porque otras naciones conocen la guerra, el despotismo, el hambre, tanto como la licencia y la ineptitud de los monarcas. Pero tienen el desahúe fecundo de la revolución, hacen justicia a sus tiranos, y en un esfuerzo gigantesco sanean sus instituciones y adelantan el paso con firmeza hacia el futuro. España, hasta 1931, permanece a merced del servilismo dinástico, sufre la miseria que alimentan sus reyes y cierra los ojos obstinadamente al progreso para recrearse en su propia limitación.

Es curioso que hayan sido los monárquicos españoles los que elaborasen aquel patriotismo espectacular de la unidad nacional y del españolismo intransigente, cuando bajo los monarcas España fué un juguete de todas las potencias y una víctima de las disputas dinásticas. Esto, que con referencia a los primeros Borbones, sería una consecuencia del metabolismo histórico, resulta una ley familiar cuando se estudia el proceso de la política española después de la guerra de sucesión. Es, además, un sentimiento connatural de la raza borbónica su desprecio por la ley que hace perdurar el caudillaje militar a través de todo el siglo XIX y de las tres décadas del XX. Los reyes se desentienden por completo del pueblo y para sostener su oligarquía alientan la de los grupos castrenses, la de la Iglesia y la aristocracia. Como si en Europa no sucediese nada, los reyes y sus validos se aferran a los procedimientos absolutis-

tas. En pleno reinado de Carlos IV se le ocurre a Floridablanca—ese antecedente directo de La Cierva, tan reaccionario como La Cierva—invasión Francia para acabar a balazos con la revolución francesa, es decir, con el enciclopedismo, con los derechos del hombre, con la doctrina de la libertad. Siempre el ideal de los reaccionarios españoles: destruir las ideas a tiro limpio.

Es preciso corregir la frase de Daudet. Donde ha sido estúpido el siglo XIX fué en España, no en Francia. Aquí ha sido estúpido y brutal. La estolidez del ambiente, el espíritu disociador de las minorías, la bárbara ignorancia de la masa, el despotismo de la milicia, la mercantilización de la Iglesia, hundieron a España en luchas cerriles e impidieron que el progreso político se desenvolviese a compás de Europa. Las guerras civiles, agravadas por la tiranía monárquica sobre las colonias de Ultramar, forjaron aquella teoría de caudillos militares, eje de la política palatina, que anulaban la escasa vida civil de los pueblos y gravitaron sobre él como la dictadura militar de que hemos sido testigos. Mientras las ideas de la revolución francesa esparcían por las naciones cultas un derecho nuevo, España vivía hundida en inercia política, en quietismo espiritual. La propia guerra de la Independencia contribuyó a este estancamiento, porque la atención pública hizo una torsión de cabeza hacia atrás, hacia el nacionalismo primario y reivindicó a un rey que era el mayor enemigo de la libertad y de la cultura. Los generales liberales Espartero y Prim lo eran tan limitadamente que no concebían para su país un régimen que no fuese el monárquico. Ambos sentían cierta inclinación por las ideas nuevas y se sentían irritados ante el absolutismo; pero incapaces de forjar un pensamiento político, ni siquiera de adaptárselo, creían que el destino de España giraba alrededor de sus personas.

Jamás pudo darse en España una revolución popular. La llamada hiperbólicamente «Revolución de Septiembre», no fué más que un simple pronunciamiento. Todo el cuidado de Prim consistía en apartar al pueblo del movimiento. Creía según sus biógrafos, «que los movimientos populares podían ser un embarazo y un peligro». Aspiraba a «dominar la situación después del triunfo, evitar atropellos contra elevadas personas y quedar en aptitud de contener los excesos demagógicos y de impedir que la revolución fuese más allá de los límites que le trazaban sus principios».

Prim no concebía la democracia como forma directa de representación y se opuso a la República en 1869. Bien es verdad que hasta los republicanos de entonces adoptaron una ac-

## COMO RESPIRA EL CLERO

### La opinión del magistral frente a la del arcediano

Ni aun revistiéndose para decir misa lo dejan a uno en paz estos sacristanes. ¡Buena viene hoy «El Debate»! ¡Qué palazón le da al Gobierno! ¡No lo ha leído usted? Léalo. ¡Que no se hicieran ahora mismo las elecciones!

Luego es en el archivo parroquial. Allí el teniente mayor, un torreón de carne, con la menor cantidad de cura posible; un hombre que tiene dos casas de propiedad, acciones en el Metro y en la Azucarera y una finca de recreo en la Sierra. Allí el bueno de don Francisco, coadjutor primero, cuatro sacerdotes adscritos a la parroquia. Entre cigarro y cigarro se comenta la situación actual. Lleva la voz cantante el teniente mayor:

—No le den ustedes vueltas: aquí vendrá otro Pavia. La Constitución se reformará... ¡Ya lo creo que se reformará! ¡Esto es una nube de verano! ¡Valientes pillastrones! Está visto que quieren dejarnos a pan pedir.

—Usted no puede quejarse—irrumpe uno de los adscritos—. Usted puede llorar con un ojo. Ahí se las den todas... Usted tiene para vivir. —Pero ¿usted ignora que hoy tener casas es tener el dinero en bolmas y ellas volando? Poco envalentonados que están los inquilinos. Con decirle a usted que a mí no paga nadie hace cinco meses... Y luego quieren que uno no despotrique contra el régimen ¡Si yo fuera oidor me habrían de oír! Y luego dicen que no van contra la Iglesia y sus ministros. ¡Hipócritas!

Después es en el jardín de la catedral, a la salida de coro de los canónigos, consultores del prelado; canónigos hechos muchos por Romanones, clérigos expertos en la cinegética que acompañaban al conde en sus cacerías; canónigos otros, jovencitos, barbilampifos, recién salidos de Comillas o de Roma, diestros en el ergotismo doctrinero en Teología y en Derecho canónico, pero sin pizca de conocimiento del Mundo, porque no han pasado el calvario de la vida parroquial ni los trabajos de la cura de almas; canónigos que se saben de memoria a Bilot, a Frauzelín, a Mazzella, y no han leído a Zumel, a Ripalda ni a fray Luis de León.

En el jardín dan su esencia el naranjo y jazminero. La vieja fuente de mármol canta romances y leyendas. Allí, bajo las arcadas, los canónigos pasean y disertan de política.

El señor magistral, que acaba de predicar un septenario a la Virgen de los Dolores, ante un auditorio de beatas, en el que ha desarrollado este tema: «La esencia metafísica del dolor» habla en términos filosóficos, tan filosóficos que no están al alcance de los canónigos hechos por Romanones.

El arcediano—a pesar de que los doctores se ríen de él—es un hombre más a la pata la llana. Lo entienden todos. El arcediano dice: «Yo no soy un López Dóriga, un deán de Granada, a quienes ustedes han puesto la puntería; pero nosotros, ¿qué hacemos aquí? Las catedrales, como dijo el obispo Soto y Mancera, son arsenales de barcos varados. Nosotros señores, nos hemos recluso aquí a rezar las horas canónicas sin darnos cuenta que estábamos sobre un volcán. Somos intransigentes. Nos dedicamos a atacar al Gobierno sectario porque nos quita las pagas. ¿Qué hemos hecho nosotros para mantener la fe?»

Los canónigos van desfilando con una sonrisa de lástima para el señor arcediano. ¡El pobre arcediano está neurasténico!

Bajo las arcadas del jardín de la catedral no se puede mentar a Azaña, ni a Lerroux, ni a Maura, ni a Melquiades Alvarez. Allí no hay más criterio que el de Angel Herrera y Gil Robles. Allí esta frase de Beunza: «Desde Gata hasta el Finisterre. España compondrá dos líneas gigantes, para con ellas componer una cruz», es la que entusiasma. La lírica ha sustituido al sentido común.

Yo en mi casa, a solas, lejos de corrillos, de habillitas, de murmuraciones de sacristía, pienso que el clero español está equivocado.

El arcediano ha sido el único que nos ha dado un rayo de luz.

Nadie niega a Gil Robles, a Beunza, a Pradera, a Pildain el talento pero para mí vale más que todos ellos Basilio Alvarez—un cura de misa y olla—, que apenas pudo llegar a canónigo. Tampoco puede ver el clero a Basilio. Años hace, en «El libro del periodista» pronosticó estas cosas, Basilio fué un vidente, como lo fué Van Firicht. Los doctores se mofaron de él, Roma y Comillas lo anularon. El padre Torres estaba mejor orientado que Basilio. Basilio no tenía ni licencias para celebrar.

A ustedes, señores, en mi soledad y desamparo les digo que han llegado tarde a la hora en que se han cerrado todas las puertas. El crucifijo y los mítines son lo que menos. Europa entera está ardiendo. Los cimientos del Mundo se bambolean. Están desportilladas las puertas de las torres y los castillos.

Hemos llegado demasiado tarde, a media noche. Las derechas están desprestigiadas, aunque ahora prometan el oro y el moro. Posible es que las derechas gobiernen. De menos nos hizo Dios.

Pero el pueblo no está al lado de las derechas. El pueblo se ha ido. El pueblo no es de Gil Robles, ni de Beunza, ni de los católicos ricos. Hemos llegado tarde, señores. Coñesemos el error.

Ya no hay aceite para las lámparas.

Cuando la clerecía y los ricos lleguen a Cristo les dirá lo que a las vírgenes necias: «En verdad os digo que no os conoczo».

JUAN GARCÍA MORALES  
presbítero

## Propague República

titud ambigua. Un historiador, Emeterio S. Santovenia, escribe: «En la carta que a sus electores enderezara demócratas de la calidad de Nicolás María Rivero, Estanislao Figueras, Roque Barcia, Manuel Becerra, Cristino Martos, Emilio Castelar y Nicolás Salmerón, se exhibieron hondas vacilaciones. Advirtieron ellos que el principio general de la democracia en la forma de gobierno era la República». Pero tras declaraciones de tanto vuelvo aquellos demócratas concedieron a sus adeptos licencia para obrar discrecionalmente. A la hora de la verdad los republicanos de 1870, como algunos republicanos de 1933, no eran ni republicanos. La Francia revolucionaria, que acababa de arrojar a Napoleón III y de proclamar la República, envió un delegado, Keratry, con el encargo de convencer a Prim y ofrecerle, a cambio de la instauración de la República y del apoyo material al nuevo régimen triunfante en Francia, subsidios y recursos para hacer frente a la situación económica. Prim se negó siempre, y, por fin, declaró: «He preferido el papel de Monk al de Cromwell, y no habrá en España República mientras yo viva. Esta es mi última palabra.» Murió él y hubo República. Una República tardía, indefensa, cruzada de conspiraciones dinásticas y reblandecida desde el primer momento por las ingerencias de los monárquicos y el humanismo ingenuo de los Republicanos. Régimen efímero que retrasó muchos años el progreso político de España.

He recordado a grandes rasgos las etapas de nuestra historia política para mostrar la ausencia de educación democrática del pueblo y de las minorías. ¿Es extraño que hoy la República española la eche tanto de menos en el ámbito de los partidos?

J. DIAZ FERNÁNDEZ

## Sesión del Ayuntamiento

### UNA ACLARACION

Al hacer la reseña de la sesión celebrada el lunes sufrimos una involuntaria confusión en el ruego que el señor Arredondo hizo a la Corporación.

La intervención de este señor concejal fué para exponer que por varios vecinos de las Cuevas del 7 se le había denunciado que en la orilla de la acequia de Molins del Rey no existe pretil y hay peligro de que pueda ocurrir alguna desgracia, proponiendo que sería conveniente el construir un murete de 40 o 50 centímetros con dicho fin, cuyo ruego hizo también suyo el señor Sánchez Batea, después de breve intervención del señor Bernad.

Sirva de aclaración.

TARJETAS de VISITA  
se hacen en la imprenta de  
este periódico

## Las ferias de San Fernando

### PROGRAMA OFICIAL

Día 29 de mayo.—A las 21, inauguración de las ferias y fiestas, con disparos de morteretes, pasacalles por las Bandas municipal y provincial y gran traca.

Día 30.—A las once de la mañana, en el Teatro Marín, elección de la «señorita Teruel», gigantes y cabezudos y principio del campeonato provincial de pelota.

A las seis de la tarde, carreras pedestres, con importantes premios en metálico, saliendo los participantes del Viaducto de Blasco Ibañez.

De seis a siete, gran concierto en la Glorieta, por la Banda municipal.

A las siete y media, salida de las Casas Consistoriales de la Carroza del Excmo. Ayuntamiento, que recorrerá las principales calles de la población, seguida de una lujosa cabalgata.

Día 31.—A las once de la mañana, continuación del campeonato provincial de pelota.

A la misma hora, concierto musical en la plaza de Carlos Castel.

A las cuatro de la tarde, gran carrera de biciletas, saliendo de los terrenos del Viaducto.

De siete y media a nueve y media de la noche, gran concierto por la Banda provincial, en los terrenos de la feria.

A las diez, gran castillo de fuegos artificiales al otro lado del Viaducto.

Día 1.º de junio.—De once a trece, concierto por la Banda municipal en la plaza de Carlos Castel y gran baile de gigantes y cabezudos.

Por la tarde, campeonato provincial de fútbol, con valiosos premios para los vencedores.

Día 2.—De once a trece, principio del campeonato libre de pelota, conciertos y gigantes y cabezudos.

A las cuatro de la tarde, en el Salón de actos públicos del excelentísimo Ayuntamiento, se celebrará la fiesta del homenaje a la vejez con reparto de donativos a los pobres.

De diez a doce de la noche, gran baile popular en la plaza de Carlos Castel.

Día 3.—A las once de la mañana, conciertos, gigantes y cabezudos y continuación del campeonato libre de pelota.

De siete a nueve de la noche, conciertos en la feria.

A las diez de la noche, segundo gran castillo de fuegos artificiales en los terrenos de la Ronda del 4 de agosto.

Día 4.—Mañana, tarde y noche grandes conciertos por las Bandas municipal y provincial.

A las diez de la noche, gran traca final que partiendo del paseo de Galán y García Hernández terminará en la Plaza Mayor de la Avenida de Pablo Iglesias.

Durante los días de feria se engalanarán los edificios públicos y se iluminarán por la noche.

Todos los días grandes funciones de teatro, cine y circo ecuestre.

## Vendo casas

y fincas en Alcañiz; otras en Zaragoza de 15.000 pesetas en adelante buenas rentas, campos en Zaragoza y torres al alcance todas fortunas, con facilidad pago. Informes: Agencia España, Fuenclara, 2. ZARAGOZA.



# INFORMACION GENERAL

## Se nombra presidente de la Junta de Reforma Agraria de nuestra provincia a D. Luis Feced

## Ha quedado aprobada la ley de Congregaciones Religiosas

## El Congreso nacional de nuestro partido se celebrará en Zaragoza los días 30 y 31 de Mayo y 1 y 2 de Junio

**Servicio directo con la Agencia Mencheta**

Conferencia 5 tarde

**Nombramiento de presidentes de Juntas provinciales de Reforma Agraria**

Madrid.—Bajo la presidencia del ministro de Agricultura celebró sesión ordinaria el Consejo ejecutivo del Instituto de Reforma Agraria.

Fueron designados los siguientes presidentes de Juntas provinciales:

- De Avila, don Agustín Clemente Nicolás.
- De Alicante, don Mariano Castaño Méndez.
- De la Coruña, don Ángel García.
- De Guadalajara, don Félix Herráez Serrano.
- De Lugo, don José Montero Losada.
- De Orense, don Salvador Fraijido.
- De Oviedo, don Félix Fernández Vega.
- De Teruel, don Luis Feced.

### Temperatura

Datos facilitados en el Observatorio de este capital:  
Temperatura máxima de ayer, 24.8 grados.  
Ídem mínima de hoy, 7.6.  
Dirección del viento, E.  
Presión atmosférica, 687.6.  
Recorrido del viento, 29.  
Lluvia, 15.

De Valencia, don José Artero Rodríguez Muñoz.

De Vizcaya, don Santiago Alonso.

De Zaragoza, don José María Gamonal.

N. de la R.—Felicitamos a nuestro querido correligionario, presidente del Comité provincial del Partido Radical Socialista, Luis Feced, por el acertado nombramiento de que ha sido objeto en cuyo cargo ha de poner de relieve, una vez más, sus relevantes condiciones de competencia y austeridad.

**Ha quedado aprobada la ley de Congregaciones religiosas**

Madrid.—En la sesión de ayer quedó aprobada definitivamente la ley de Congregaciones religiosas por 268 votos contra 50.

El resultado de la votación fué acogido con una ovación clamorosa.

**Los pistoleros en acción**

Barcelona.—En un bar de la carretera de Ribas entraron tres pistoleros y robaron y desvalijaron a los concurrentes.

**Protestando de la obstrucción**

Bilbao.—Las organizaciones de la U. G. T. han enviado al Gobierno telegramas protestando de la obstrucción.

**El ritmo de las Cortes**  
Madrid.—Hoy variará el plan parlamentario, entrando con ruegos y preguntas.

Quizá pueda ir alguna de las interpelaciones anunciadas ayer; tal vez la del señor Pérez Madrigal.

Después se iniciará el debate del proyecto de Garantías Constitucionales.

Preguntado al señor Besteiro acerca de la entrevista que había tenido con el señor Maura, contestó:

—Hemos hablado acerca de la existencia de cierta corriente encaminada a encontrar facilidades para llegar a la concordia.

Al decirle un periodista que el señor Maura no veía el horizonte muy claro, replicó:

—Yo creo que hay buenos deseos por parte del Gobierno y de las minorías de oposición, y no pierdo la esperanza de que se pueda llegar a un resultado satisfactorio, y por ello mañana me propongo continuar la gestión.

Desde luego, si se llega a encontrar la fórmula adecuada, se hará pública en el salón.

Mientras tanto, ustedes me permitirán que guarde la debida reserva.

### Lea V. República

**Toma de posesión**  
Madrid.—Esta mañana tomó posesión el nuevo fiscal de la República señor Anguera de Sojo.

**A Ginebra**

Madrid.—El 5 de junio marchará a Ginebra el ministro de Trabajo para asistir a una conferencia.

**Sindicatos que se separan de la C. N. T.**

Barcelona.—El alcalde de Mataró ha comunicado que diversos sindicatos han acordado separarse de la C. N. T.

En Barcelona y otros puntos parece ser que han adoptado idéntico acuerdo.

**El Presidente a Priego**

Madrid.—Esta mañana marchó a Priego el Presidente de la República a quien acompaña su familia.

**Formidable incendio**

Madrid.—En un almacén de maderas de la calle Abascal se produjo un violentísimo incendio.

Se desplomó la techumbre resultando contusionados cinco bomberos.

**En contra de Madrigal, Alberca y Ortega y Gasset**

Madrid.—En el Congreso fué facilitada a los periodistas la siguiente nota: «Las Federaciones provinciales Socialista y Obrera de Ciudad Real, que representan la mayoría de electores que dieron sus votos el día 28 de junio a la candidatura de izquierdas, en la que figuraba el señor Pérez Madrigal, en reunión celebrada última mente acordaron hacer público que desautorizan a dicho señor, invitándole a que renuncie al acta que debe a las organizaciones obreras y socialistas, cuyos votos constituyeron mayoría en dichas elecciones. Esta determinación ha sido adoptada ante la forma de conducirse políticamente ese señor.

En esta misma situación están los señores Alberca Montoya y Ortega y Gasset (don Eduardo), quienes también figuraban en la candidatura de izquierdas.—Por la Federación Socialista, Cano Morales, secretario general; Maestro, vicepresidente.—Por la Federación Obrera, Cardenoso, secretario general; Gallego, presidente».

**El Congreso Nacional del P. R. R. S.**

Madrid.—Se ha anunciado que el Congreso Nacional del Partido radical socialista se celebrará en Zaragoza los días 30 y 31 de mayo y 1 y 2 de junio.

Los temas principales serán: Actuación de los ministros radicales socialistas en el Gobierno y Política general del Gobierno.

**La minoría radical socialista**

Madrid.—En el Congreso se reunió ayer mañana la minoría radical socialista.

El señor Baeza Medina dijo que sólo se habían tratado cuestiones de régimen interior.

**Dice el señor Vergara**

El subsecretario de Hacienda, comentando el éxito de la votación, dijo que se había demostrado el bloque enorme de las fuerzas gubernamentales frente al bloque obstruccionista, que se desmoronaba. Un diputado de la mayoría que asistía a la conversación, dijo que lo sensible y doloroso es que los partidos republicanos se consuman en la oposición.

### Anuncie en República

### Las subsistencias y sus precios

Según nota facilitada por el Mercado de Abastos

PESCADO	
Merluza . . . kilo	5.00
Sardina . . . »	1.50
Salmonete . . . »	0.00
Besugo . . . »	2.50
Luz . . . »	3.00
Voladores . . . »	2.50
Calamares . . . »	0.00
CARNES-lanaras	
Carnero . . . »	4.00
Cordero . . . »	4.00
Cebrito . . . »	4.00
Oveja . . . »	3.60
CARNES-cerda	
Lomo . . . »	6.00
Magra . . . »	5.00
Costilla . . . »	4.00
Tocino entrvd. »	3.60
» blanco . . . »	2.80
CARNES-vacuno	
Ternera 1.ª . . . »	5.40
» 2.ª . . . »	5.00
» 3.ª . . . »	4.00
» 4.ª . . . »	3.00
FRUTAS	
Manzanas . . . »	0.60
Uva moscatel . . . »	0.00
Naranja Conte . . . »	0.25
Peras . . . »	0.00
Mandarina . . . »	0.60
Plátanos . . . doc. »	2.20
Tomates . . . kilo	0.00
Pimientos colorados . . . »	0.00
Pimientos verdes . . . »	0.00
des . . . »	0.00
VERDURAS	
Acelgas . . . manj.º	10 y 5
Borrajá . . . »	00.00
Escarola . . . »	10 y 5
Lechuga . . . »	15, 10 y 5
Judías tiernas . . . kilo	0.00
Coles . . . una	10 y 5

## Curación de las HERNIAS

### INTERESA SABER:

Que el reputado ortopedista de Barcelona, con nombre oficialmente registrado **SR. TORRENT**, estará en TERUEL y en el HOTEL TURIA únicamente el martes próximo día 23 del corriente, y recibirá a todos cuantos herniados quieran hallar con sus notables aparatos un instantáneo alivio y una curación pronta de sus hernias. Estos aparatos que son el bello ideal de todos los pacientes, porque dan salud y vida, y que no molestan porque no hacen bulto, amoldándose al cuerpo como un guante, deben usarlo todos, absolutamente todos cuantos sufren dichas dolencias, hombres, mujeres y niños, por ser el remedio único eficaz de todos los herniados. Miles de curados, agradecidos los pregonan, infinidad de eminencias médicas los prescriben, como muchos son también los médicos que para sus propias hernias, con gran satisfacción, los usan. Quiere ahorrar salud, tiempo y dinero, no debe nunca comprar bragueros ni vendajes de ninguna clase sin antes ver primero el especialista **SR. TORRENT**, de nombre registrado.

**ESPECIALIDADES PARA SEÑORAS.**—Fajas ventrales y demás aparatos modernísimos y de grandes resultados para disminuir los vientres voluminosos, corregir y evitar las hernias umbilicales, los abortos, los herniados abdominales y de la matriz, las relajaciones, eventraciones, etc., etc.

**HERNIADOS TODOS.**—Acudid sin pérdida de tiempo y con la más absoluta confianza al especialista **SR. TORRENT**; no dejéis de visitarle y tened muy presente que estará en TERUEL y en el HOTEL TURIA únicamente el martes próximo día 23 del corriente.

**NOTAS:** Dicho especialista estará también en CALATAYUD el día 22 en el HOTEL MMRO y en VALLENTIA el día 24 en el HOTEL AVENIDA (Plaza Emilio Castelar, 22), donde asimismo podrán visitarle todas cuantas personas lo deseen. Talleres y despacho en Barcelona: UNION, 13.—CASA TORRENT.

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
 En Teruel, al mes. . . . . 1'50 pesetas  
 Fuera, al trimestre. . . . . 6'00 »  
 Anuncios Reclamos y Esquelas  
 según tarifa.



# República

**REDACCION Y ADMINISTRACION**  
 Plaza de Bretón, núm. 6  
 Teléfono 130  
 Toda la correspondencia al Administrador.

Año III.—Número 310

SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y SABADOS

Jueves 18 de Mayo 1933

## ACLARACIONES CACIQUES

Nadie que esté en posesión de un mediano sentido moral puede explicarse que no se pueblen las cárceles con los falsos republicanos ni más ni menos, y aún con más motivo, que con falsificadores de documentos, medicinas o de mercancías cualesquiera. En el falso republicano hay siempre un estafador que envilece el régimen, por sus actos o sus omisiones. No se dirá que su efecto es intrascendente. En su fondo cuestión de cantidad. Si el farsante es solo o a lo más una minoría incrustada en una masa republicana en pie y alerta, carece de importancia y hasta de sentido y no es frecuente que ese falso republicanismo se dé. Es una maniobra sin finalidad práctica. El falso republicano lo es por estímulo lucrativo. Toda mentira lleva en su centro el motor de un beneficio inmediato o en expectativa. No se miente por mentir. Cuando la mentira se produce aprovecha a su autor, a su círculo familiar o al grupo, casta o clase a que pertenece. La rareza de la justicia estricta a parte el normal contenido de impurezas por afinidades o insuficiencias de sus oficiales, en los tribunales de todo el mundo, la origina ese escollo invencible hasta hoy y que solo la Escuela del porvenir podrá reducir, aunque sin la esperanza de lograr anularlo jamás.

La mentira generosa es un mirlo blanco, sin que falten por ventura casos en que se dé. No lleva el signo del dolor, sino su antídoto. Quien la extiende o la sostiene en general es un hombre bueno. La virtud de la tolerancia está sostenida por quienes saben mentir generosamente y con frecuencia

para ser sus mantenedores las primeras víctimas. Estos constituyen la estirpe de los que, en grados distintos se obstinan en no ver en los demás sino formas atenuadas y corregibles de maldad. O en el caso más desfavorable una maldad circunstancial influida por causas adventicias suficientes para crear el ambiente fatal. Las doctrinas penales modernas tienen por base esta su gestión.

Pero el falso republicano, generoso copioso hoy quizá en mayoría, no es más que un cacique y el cacique, en todas las latitudes del globo, hay siempre un foragido con arte, mañas, y apariencias de persona decente, sin más excepciones que la rarísima en que se engendrará un caciquismo para reducir a la impotencia a otro caciquismo pernicioso, cesando tan pronto como la causa que lo motiva y los más numerosos en que el individuo se rinde, sin opción, a los imperativos del estómago. Ante la certeza de perder su posición de privilegio o de alcanzarla si no la tiene se dobla, se pliega, y hasta se arrastra si es preciso y carente de una ley moral que le estorbe hace profesión de urdir tretas tramar zancadillas, y esgrimir a todo viento el puñal asesino de la calumnia.

Lo peor del caso es que este engendro, montón de egoísmos insaciables incubado en el campo, favorecido por el letargo secular de la Escuela trasciende a la ciudad en donde no faltan prendocultos amparadores que en este concierto de ambiciones suelen empuñar la batuta, consolidando y agrandando el mal con estructuras de permanencia. Sin el cacique letrado, de moral equivocada porque es amoral, de corbata flamante, camisa limpia y dedos ricamente anillados sería imposible

## Partido Radical Socialista COMITE PROVINCIAL

De los días 27 al 31 del corriente mes, tendrá lugar en Zaragoza el cuarto Congreso Nacional del Partido Radical Socialista.

Con tal motivo se ha dirigido a todas las Agrupaciones R. S. de la provincia una circular con instrucciones, cuyo cumplimiento se recuerda y encarece, y especialmente en lo referente a cotizaciones, ya que el estar al corriente en su pago es requisito indispensable para tomar parte en las deliberaciones del Congreso.

Si alguna Agrupación hubiese dejado de recibir la mencionada circular, deberá ponerlo en conocimiento de esta Presidencia, que inmediatamente procederá al envío de otra.

Teruel, 11 mayo 1933.—El Presidente, Luis Feded.

la supervivencia del rural analfabeto, cerril y absorbente, estrangulador del progreso aldeano. Es el que en la capital de la provincia o en la del Estado, sagaz maniobrero, ojo avizor, siempre con las flechas de su mentira al arco, embarulla, desdibuja, intriga, siembra insidias y vence. Su victoria está en que sus caciques para las autoridades, aún las más pulcras y ecuanimes, sean unos benditos o sencillamente gentes levemente maculadas con las que hay que transigir como mal necesario que evite otros mayores.

En próximo trabajo completaremos nuestro pensamiento.

A. PLAZA

DEL MOMENTO

## La escuela laica

He oído decir a don Antonio Royo Villanova en un acto público que frente a la escuela laica hay que establecer la Escuela católica.

Y si imperdonable es que un catedrático de la altura del señor Royo Villanova caiga en el inveterado vicio de confundir el laicismo, es más imperdonable y atrevido todavía hacer esta afirmación ante un auditorio culto, no de derechas, que tolerante y respetuoso le atendía. Como el más pobre cura de aldea o beata zafia, el señor Royo Villanova ha confundido la escuela laica y por ende el verdadero sentido de la palabra.

Frente a una doctrina que nos combate, don Antonio, cabe establecer posiciones que nos propague. Frente a una teoría que nos niegue, cabe situar otra teoría que nos afirme. La escuela católica que

propaga y afirma el dogma de su Iglesia no tiene en la escuela laica el enemigo que la niegue y la combata. No sería escuela laica entonces, no sería escuela neutra, que es la verdadera acepción de la palabra. Sostener el equívoco de la irreligiosidad de la escuela laica supone una ignorancia supina o un propósito habilidoso de involucrar la cuestión.

Sostengan más terminantemente en este tan debatido asunto de la enseñanza la intransigente teoría jesuítica de «el que no está conmigo está contra mí» y entonces sería cuestión de admitir el reto o grito de guerra de la clergalla y frente a su escuela confesional fortificarnos en la nuestra, abiertamente antirreligiosa entonces.

Los que por nuestro espíritu liberal y de transigencia estamos más cerca del laicismo del Estado que lo están los elementos intransigentes del catolicismo español, no hemos querido hacer bandera de sus leyes en favor de nuestras tendencias irreligiosas o antideístas. Concretándonos a la escuela, no hemos pretendido nunca que el crucifijo se sustituya por emblema alguno de nuestras doctrinas; que el catecismo y la parte religiosa de la enseñanza fuese sustituida por nuestros libros y nuestros morales preceptos. No hemos exigido que al niño se le inculcara la inexistencia de Dios ni se les negaran las doctrinas de la Iglesia católica, pero tampoco que en su confusa mente se le forja-

## VENDERIA

en buenas condiciones camioneta Chevrolet, 6 cilindros, carrocería cerrada, casi nueva, propia para comercio de ambulancia. Razón: Claudio Mora, Santa Eulalia del Campo.

ra este mito divino ni doctrina religiosa alguna, dejando esta cuestión al cuidado del padre, que es el que con más derecho y cerdadera responsabilidad ha de formar moral o espiritualmente a su hijo. No hemos querido hacer una escuela para nosotros, como pretenden ellos, y sí una escuela para todos.

Y ésta es la escuela laica.  
ANTONIO M. SEVILLA

**Relojería y Taller de Reparaciones**  
 DE  
**JOSE FORTEA**  
 Calle Ramón y Cajal, 36  
 (Antes San Juan)  
 — TERUEL —

## Construcción de Escuelas de Fuentes de Rubielos

ANUNCIO

Aprobado definitivamente el proyecto para la construcción de un edificio con destino a dos Escuelas unitarias por cuenta del Municipio, con la subvención del Estado, la Comisión gestora del pueblo de Fuentes de Rubielos, en sesión del día 22 de los corrientes, acordó sacarlo a subasta, cuya construcción se ha de llevar a cabo según proyecto redactado por el arquitecto don Juan A. Muñoz y bajo su dirección, el que estará de manifiesto en la Secretaría de dicha Comisión, teniendo en cuenta las condiciones expresadas a continuación, además de las estipuladas en el pliego de condiciones de dicho proyecto, ascendiendo éste a 29.849'04 pesetas (veintinueve mil ochocientos cuarenta y nueve pesetas cuatro céntimos). El plazo de admisión de pliegos que tendrá lugar en la Secretaría de este Municipio, será de treinta días hábiles a contar desde el siguiente en que este anuncio aparezca en el «Boletín oficial» de la provincia. La apertura de pliegos tendrá lugar en dicha Secretaría el día siguiente al que termine el plazo de admisión de solicitudes y a la hora de las once de su mañana. Toda la documentación, relativa a este proyecto, estará de manifiesto y a disposición del que lo solicite en la Secretaría durante los días y horas de oficina.

Condiciones adicionales

1.º Para tomar parte en esta subasta y ser válidos los pliegos de licitación, será preciso y necesario acreditar por mediación del oportuno cargamento haber depositado en la Caja de este Municipio la cantidad de 4.000 pesetas de depósito que no se devolverá a quien se le

adjudique definitivamente esta subasta hasta el día 15 del próximo agosto.

2.º Concedida por la Dirección general de Primera enseñanza la restante a que ascienda la adjudicación de la subasta corresponde pagar al Municipio el que lo ha de ser al mismo tiempo que el Estado, esto es: Después de haber transcurrido los seis meses reglamentarios a la fecha de su terminación.

3.º Las proposiciones se redactarán con sujeción al siguiente modelo:

D. ...., con capacidad legal para contratar, enterado del proyecto presupuesto y pliego de condiciones, redactado por el arquitecto don Juan Antonio Muñoz, así como de las condiciones adheridas por la Comisión gestora para las obras de construcción de un edificio con destino a dos Escuelas unitarias para niños y niñas en el pueblo de Fuentes de Rubielos (Teruel) así como del anuncio inserto en el «Boletín oficial» de la provincia de fecha....., y de conformidad en todo con lo expuesto en los citados documentos, me comprometo a ejecutar dichas obras presupuestadas en la cantidad de 29.849'04 pesetas y con la baja del .... por 100, esto es, por la cantidad de .... pesetas y bajo la dirección del citado arquitecto.

Fuentes de Rubielos 27 de abril de 1933.—El presidente de la Comisión gestora, Aurelio Górriz.

**Juan Garcia Morales**  
 PRESBITERO  
 PUBLICA

**¡Hipócritas!**  
**¡Farsantes!**  
**¡Fariseos!**  
 visión de la España derechista, con prólogo de

**Basilio Alvarez**  
 DE VENTA  
 en las principales librerías de España.  
 Los pedidos a  
**Editorial Pueyo S. L.**  
 Arenal, 6.—MADRID  
 Precio: TRES pesetas

**Libros y Revistas**  
 De cuantas producciones científicas o literarias, se nos remitan dos ejemplares, haremos un estudio o juicio crítico, en nuestra sección de Bibliografía

Lea usted República  
 IMP. DE LA VOZ DE TERUEL

**Juan Fernández Garcerán**  
 Grandes Talleres de Carrocerías y Carpintería Mecánica  
 (Especialidad en reformas y reparaciones)  
 Sobre encargos se construyen toda clase de muebles de todos los estilos  
 NEVERAS DE VARIOS MODELOS  
 SEGORBE Calle Castellón  
 (Castellón) Teléfono n.º 31

**Salvador Martínez Domínguez**  
 ELECTRICISTA MATRICULADO  
 ANTIGUO JBFB DE «LA BLÉCTRICA MARCIAL»  
 DE CALATAYUD  
 Establecido en la calle del Salvador, núm. 7,  
 se traslada a la Avenida de la República,  
 número 44.  
 Lo que pone en conocimiento de su numerosa y distinguida clientela.